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Relatório de Viagem - Brian Harvey 
   

Brasil, 24 de janeiro a 8 de fevereiro de 2005 
   
24 de janeiro - São Paulo 
   
Encontro com Bernardo Sardão, estagiário do projeto de aqüicultura na Columbia Britânica, para 
acompanhamento de seu progresso após o retorno ao Brasil em novembro 2004. Bernardo está 
agora buscando emprego em Florianópolis, depois de completar sua graduação. Ele pretende 
continuar pós-graduação no Canadá na área de aqüicultura sustentável e está ingressando em uma 
classe de TOEFL.  Eu o lembrei de submeter o seu relatório da viagem ao Canadá, que 
aparentemente está completo.  
   
25-27 de janeiro - João Pessoa 
   
Participei do XVI Congresso da Sociedade Brasileira de Ictiologia e representei o WFT e o 
projeto na sessão especial em radiotelemetria organizada pela estagiária Lisiane Hahn do 
Nupelia.  Há uma preocupação crescente em relação às espécies invasoras e ocorreu uma sessão 
excelente que durou a metade do dia sobre efeitos de aqüicultura sobre a biodiversidade no 
Brasil.  Foram obtidos resumos que contêm contatos para futuros eventos neste assunto. Esse é 
um contraste interessante para a abordagem geralmente "dura" de implantação de culturas de 
tilápia que tem sido seguida pela SEAP e tem mostrado uma tomada bastante forte (e acrítica) na 
bacia do SF. Uma sessão especial em áreas marinhas protegidas no Brasil também foi excelente.   
   
A sessão especial sobre radiotelemetria contou com quatro excelentes apresentações brasileiras 
sobre estudos pilotos em radiotelemetria nas bacias do São Francisco, Paraná e Uruguai.  Esta 
tecnologia tem sido claramente bem implantada no Brasil, através dos esforços do projeto (veja, 
por exemplo, referência abaixo para o uso de tais estudos em qualquer programa futuro de 
avaliação de estoques). As apresentações e intercâmbios dos representantes da LGL teriam sido 
beneficiados por uma melhor tradução, uma vez que estas pessoas não falam português.   
   
28-30 de janeiro - interior da Paraíba  
   
Eu viajei de carro alugado para o oeste, no interior de estado da Paraíba, para obter um panorama 
de primeira-mão do armazenamento, tratamento e distribuição de água nesta parte do Nordeste. O 
propósito desta visita está ligado ao perfil excepcionalmente alto do projeto proposto de 
transposição do São Francisco, que propõe direcionar a água da bacia de SF para aliviar 
condições de seca no árido Nordeste. Eu fiz notas extensas sobre práticas de administração de 
água e entrevistei algumas pessoas locais, até onde possível, sobre essas práticas e suas opiniões 
em relação ao projeto de transposição. Eu também coletei informação sobre a expansão e 
tolerância da tilápia em reservatórios pequenos.   
   
1-2 de fevereiro - Belo Horizonte 
   
Eu me encontrei com o co-planejador da reunião de avaliação de estoques, Hugo Godinho e 
discutimos os arranjos para o seminário que ocorrerá em Três Marias (veja abaixo). Neil 
Schubert, especialista canadense visitante, chegou em BH e nós viajamos juntos para Três 
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Marias, onde gastamos meio-dia para familiar Neil com as espécies, as pessoas e os assuntos 
locais com a ajuda de Alison MacNaughton. Este processo incluiu uma visita ao mercado local de 
peixes e uma viagem ao rio para observar o derramando de água da represa (devido a recentes 
chuvas intensas); eliminação de esgoto da cidade de Três Marias; e o local e efeitos potenciais da 
refinaria CMM.  Neil teve uma oportunidade para fazer várias perguntas a S. Norberto e recebeu 
uma base excelente sobre a situação local, em preparação para o seminário. Yogi Carolsfeld 
chegou com os demais participantes presentes de BH durante a noite.   
   
3-4 de fevereiro - seminário sobre Avaliação de Estoques, Três Marias 
   
Esta reunião de dois dias reuniu a maioria dos grupos de partes envolvidas na bacia de SF para se 
discutir, pela primeira vez, o papel da avaliação de estoques no gerenciamento participativo na 
região.  A reunião está resumida separadamente (veja o relatório de viagem de Carolsfeld). Essa 
foi uma oportunidade de grande êxito, permitindo que pescadores artesanais expressassem suas 
preocupações e apoio à avaliação de estoques, na presença de peritos técnicos (do Canadá e das 
bacias do Amazonas e Paraná), além de representantes da SEAP. A SEAP se comprometeu a 
financiar uma reunião subseqüente de acompanhamento que terá um foco mais técnico, um 
desenvolvimento que o projeto apóia. O principal feito dessa reunião foi criar a confiança 
necessária entre pescadores, cientistas e governo nesta área crítica, porém ainda relativamente 
ignorada.   
   
5 de fevereiro - Três Marias 
   
Eu tive reuniões subseqüentes de acompanhamento com Yogi Carolsfeld e Barbara Johnsen 
relativas à administração e componentes de conscientização pública do projeto.  Nós decidimos 
que eu concentrarei em reunir material sobre o projeto de transposição em preparação para um 
livro sobre a bacia do SF. Eu também coletarei as impressões sobre o filme feito pela BBC, 
recentemente produzido.   
   
6-8 de fevereiro 
   
Viajei para Pirapora e Ibiaí. Em Ibiaí, eu me encontrei com pescadores locais e tentei me 
encontrar com Josemar (diretor da colônia), mas sem sucesso.  Voltei para Belo Horizonte e 
retornei para o Canadá no dia 8 de fevereiro.   
 
 
 
 

 


